

# «Tag der Ingenieure»

Freitag, 15. März 2019

## Vorschlag für ein Referat mit anschliessender Disk. von Bruno Leugger Zur Entstehung und Grundzüge einer integralen (Ingenieur-) Ethik

z.B. mittags u/od abends, nach der H2-Mobilitäts-Exkursion (s.u.) im Raum Be-AG-ZÜ zum Ethikschlüssel der «**MIT-VERANTWORTUNG**» in unruhigen Wende- und Wandlungszeiten. Ein paar paar Grundgedanken dazu: «Alles hat seine Zeit» und «Offen sein für integrierbar Neues» [https://1drv.ms/b/s!AvknPddS4GQGh\\_9icBKdRi\\_ahqF8\\_A](https://1drv.ms/b/s!AvknPddS4GQGh_9icBKdRi_ahqF8_A) vgl. Artikel im Jahrbuch «energiezukunft» Schweiz 2016, S.23. Unabhängig davon und wahlweise bieten wir Organisatoren zwei Leuchtturm-Angebote ab Mitte Nachmittag an: A) eine **Exkursion** zur H2-Mobilität <https://1drv.ms/w/s!AvknPddS4GQGiJACnwQKDBK1M9G8Lw> oder B) ein **Betriebsbesuch** zur Elektroplanung in einem **Plusenergie Firmengebäude**: <https://1drv.ms/w/s!AvknPddS4GQGiJABtUsRAVaBjrwlUA>

Historische Streiflichter und Gedanken zum Thema: mehr Vertrauen in unsere

## «Mit-Verantwortung» als Schlüsselbegriff einer nachhaltigen Ingenieur-Ethik sprich: von einer existentiell (über-) lebensdienlich prägenden, staatspolitisch mittragenden und kulturell voranschreitenden und mit-verantwortbaren **Ingenieur- und Unternehmens-Ethik** im Horizont eines integralen Lebensganzen

### Rahmen und allg. Basiswissen

Reichweiten:

[https://brunoleugger.files.wordpress.com/2011/07/reichweiten\\_ethische\\_horizonte\\_t1\\_v01.pdf](https://brunoleugger.files.wordpress.com/2011/07/reichweiten_ethische_horizonte_t1_v01.pdf)

Konkretisierungen z.B. mit **Christian Felber**: «Ethischer Welthandel» Exlibris und «Die innere Stimme», oder wie Spiritualität, Freiheit und Gemeinwohl zusammenhängen, 2017.4 oder [www.BrunoLeugger.ch](http://www.BrunoLeugger.ch) / Ethik: [https://1drv.ms/b/s!AvknPddS4GQGh\\_9R8O2LFJfrul6xow](https://1drv.ms/b/s!AvknPddS4GQGh_9R8O2LFJfrul6xow)

### Inhalt und Disposition des Referats

Eine Übersicht der ethischen Erneuerungen und Ergänzungsschritte der letzten 300 Jahre im Vergleich zur klassischen Ethik, gab ich in der Wasserkirche, Zürich, 14.10.18. Link zur Disposition der Ansprache zur «Mit-Verantwortung»:

[https://1drv.ms/b/s!AvknPddS4GQGilds9HbaGHP6uQg\\_Xw](https://1drv.ms/b/s!AvknPddS4GQGilds9HbaGHP6uQg_Xw) Ich werde hier aber das Theologische auf das kulturell und ökologisch heute (über-) lebensdienlich Notwendige beschränken.